

# El Trato Social entre los Aymaras

*P. Domingo Llanque Chana.*

Todo grupo humano desarrolla normas y criterios para el comportamiento social de sus miembros en sus relaciones interpersonales y comunitarias.

Estas normas de conducta humana conforman el arte de vivir en buenas relaciones con sus semejantes.

Los Aymaras del altiplano del Qollao se comportan según las normas de conducta desarrolladas a través de siglos de existencia de su cultura.

En mi intento de llegar a conocer y exponer los criterios para las relaciones interpersonales y comunitarias de los Aymaras he recogido en grabación magnetofónica la entrevista que realicé en idioma aymara sobre lo que un campesino aymara vive y piensa de su comportamiento social.

No presentaré aquí mis observaciones y conclusiones sobre este tema; me ha parecido más interesante transcribir la entrevista en castellano como un documento de primera mano que puede servir de base para futuros estudios de la cultura campesina aymara.

Mi informante es un campesino aymara de 56 años de edad, perteneciente a un ayllu de las orillas del lago Titicaca, en el distrito de Acora, provincia y departamento de Puno. Ha vivido y vive en el campo según las normas que le traza su cultura. Pero también tiene un amplio conocimiento de la situación geográfico-social de los Aymaras en el altiplano de Perú y Bolivia por los viajes que ha realizado por el territorio del Qollao como también entre sus vecinos, los quechuas.